



CORREO CONCERTADO

El Castellano

CORREO CONCERTADO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Punto de suscripción y venta.

Madrid: D. Eñas Galán, Comercio, 62
Madrid: Kiosco de El Debate, frente a
la Calatrava.

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de suscripción.

Un año..... 5,00 pesetas
Número suelto..... 0,06

Pago adelantado.

ACCIÓN CONQUISTADORA

En un ataque repentino de sinceridad, nos acaba de decir un cronista de la extrema izquierda que el tan traído y llevado clericalismo, el problema que durante un decenio ha movido más las lenguas y las plumas liberales, en periódicos, en mítines, hasta en las Cámaras legislativas, pertenece al número no corto de los mitos españoles, de las ficciones que aquí ha creado la pasión, de los embustes que se señorean de la fácil credulidad de la turba.

Empero el cronista, que niega toda importancia a ese clericalismo místico de hoy, se la reconoce extraordinaria al de mañana, y se le ve que se le muda el color y se le crispan los nervios pensando que en lo porvenir el avance socialista tropezará en la muralla de los Sindicatos y Cooperativas rurales, acaso en un gran partido nacional que conmueva a las masas solicitándolas desde la calle, desde el parlamento y la prensa, y sobre todo en una legión de Sacerdotes como dos ó tres españoles que el cronista ha hallado por Alemania y Bélgica, que sienten la inquietud y la preocupación de las luchas modernas, y el ansia de adiestrarse en el manejo de las armas que para este linaje de combates más les han de servir Sacerdotes que levantan la mirada, no ya por encima de los límites de sus parroquias y de sus obispados, sino por las de la frontera de la Patria, y estudian las obras y ensayan los métodos políticos y sociales de nuestros correligionarios de Alemania y Bélgica. Y esto es lo que el cronista teme y lo que comprende bajo el concepto «clericalismo de mañana».

Pero eso no podrá ser nunca calificado propiamente de clericalismo; eso se llamará ejercicio de los derechos y su cumplimiento de los deberes ciudadanos; eso será una de las varias formas con que puede exteriorizarse el amor al prójimo y el amor a la Patria; eso será lucha noble y redentora en beneficio del pueblo, y si es eso, ¿qué teme el tan aludido cronista?

Pues teme que el Sacerdote español, que hasta hace pocos años no tuvo otra tribuna que el púlpito ni otro campo de operaciones que el reducido de la Iglesia Parroquial, salga de ellos y descienda a la arena del combate y vaya en busca de las ovejas descarriadas; teme que en el choque de las ideas, de las propagandas y de las solicitudes opuestas, lleven, como indudablemente llevarán la peor parte, los elementos de la izquierda, que han prosperado por falta de contradictores en la acción política y social; teme que el número de operarios evangélicos, capacitados, como ahora se dice, para que esa acción se multiplique y que sea menos fácil ó más difícil la siembra de la zizaña y el esparcimiento de la inquietud. Y a esta posible y más que posible segura labor ciudadana es a lo que llama el cronista clericalismo del porvenir.

Luogo lo que se teme y combate no es la intromisión del poder eclesiástico en la esfera propia del poder civil, sino la actuación de los sacerdotes del orden regular ó secular cerca del pueblo para que perseveren en la fe ó para apartarlos de los errores que hayan ganado su mente y de las corrupciones que se disputen el imperio de su corazón. Y si es eso, señaldos está por el adversario el camino que en estos tiempos debe el

sacerdote seguir. Mucho hace y mucho puede hacer en el templo, pero tanto ó más puede y debe hacer en la calle. Y hará bien saliendo a ella cuanto antes para emprender la acción conquistadora para que no se vea luego en el caso de realizar una más difícil y penosa: la reconquista de un pueblo que se hallase dominado por el enemigo....

Miguel Peñaror.

VARIAS

SONETO

¿Qué eres, hombre? Molécula perdida en esta vida de maldad cubierta; frágil barquilla que navega incierta en el mar proceloso de la vida; débil hoja del árbol desprendida que arrastra el viento a la región desierta; avecilla sin nido que inexperta va huyendo por doquier desahogada. Siendo, pues, amarguísima dulzura la verdad que de dicha disfrazada este mundo te ofrece en su locura... ¿A qué tu vanidad desenfrenada, si con toda tu gloria y tu ventura eres sombra... ilusión... menos que nada!

Eugenio Yébenes.

Torrón, Septiembre 1912.

Gran defensa de las Órdenes Religiosas.

Adhesión del Clero del Arciprestazgo de Cazorla a la protesta del Prelado sobre la Ley de Asociaciones.

EMMO. Y RYDMO. SR.:

El Clero de este Arciprestazgo de Cazorla ha leído con júbilo inmenso la enérgica y razonada protesta que, contra el proyecto de Ley de Asociaciones, dirige V. E. R. al Excelentísimo Sr. Presidente del Consejo de Ministros, porque en esa vuestra viril protesta, documento per su fondo y forma notabilísimo, ha visto fielmente interpretados sus sentimientos, deseos y anhelos con respecto a las Órdenes Religiosas.

No son, Eminentísimo Señor, los Párrocos, Coadjutores y Capellanes de este Arciprestazgo enemigos, ni aun émulos ó rivales, de las Congregaciones Religiosas; antes bien, deseamos y pedimos a Dios Nuestro Señor con todo el fervor de nuestro espíritu que vivan, se desarrollen y propaguen sin más limitaciones que las que el Supremo Jerarca de la Iglesia espontánea y libremente les imponga, y abominamos, por tanto, de toda ley ó disposición gubernativa que el Poder civil, por sí y ante sí ó con independencia del Romano Pontífice, dé contra dichas Congregaciones.

Por esta razón principalmente, este Clero, al ver que Vos, Eminentísimo Señor, como Primado de España y Pastor vigilantisimo de la grey que Dios Nuestro Señor ha confiado a vuestro paternal cuidado, levantáis vuestra voz autorizada en favor de porción tan escogida, al mismo tiempo que participa de vuestra amargura por la injusta persecución que contra la predicha porción, que constituye «las niñas de los ojos de la Iglesia» y contra toda la Iglesia, con el referido proyecto, se prepara, siéntese poseído de vehemente entusiasmo y hace suyos todos los argumentos y razones que en el citado hermoso documento aduce Vuestra Eminencia.

Permitidnos, pues, que con el debido respeto le repitamos: Eminentísimo Señor: estamos totalmente identificados con Vuestra Eminencia, siempre nos tendréis a vuestro lado,

y sin desatender el empleo de cuantos medios lícitos estén a nuestro alcance conducentes al fin deseado, y entre ellos la exhortación frecuente a la oración, según prescribe Vuestra Eminencia por la Circular en el último número del Boletín Eclesiástico inserta, a los pueblos cuyo cuidado espiritual nos está encomendado, elevamos y continuaremos elevando a Dios Nuestro Señor fervorosas plegarias para que el precitado proyecto no prospere, y con su fracaso y total auquilamiento desaparezca la inquietud y profunda ansiedad que en estos momentos embarga las conciencias de los españoles, en todo tiempo, incluso el presente, en su inmensa mayoría y casi totalidad partidarios fervientes de las Comunidades Religiosas y de nuestra Religión Sacrosanta.

En nombre del Clero de este Arciprestazgo y en el suyo propio, el Arcipreste, vuestro humilde Capellán, Aureo Martín Maestro.

Cazorla y Septiembre 1912.

La Aliseda

En Santa Elena (provincia de Jaén)

Agua azoadas las más ricas de España y Estación climatológica de montaña.

Curación radical de los catarrros de las vías respiratorias y de los predispuestos a la tuberculosis pulmonar, según lo acredita la diaria observación en numerosos enfermos. Asimismo se curan rápidamente las anemias y todos los estados de debilidad y decadencia orgánica. Instalación hidrológica modelo. Inmejorable servicio de fonda.

Temporada de otoño la más recomendable, de 1.º de Septiembre a 15 de Noviembre.

Coches fijos a la llegada de los trenes mixtos en la Estación de Santa Elena, y previo aviso coches a la llegada del expés de día de Sevilla a Madrid, lunes, miércoles y viernes, y de Madrid a Sevilla, martes, jueves y sábados, así como a los demás trenes. Todos tienen de parada cinco minutos en Santa Elena.

DE MADRID

Nimiedades.

Ya los Ministros han formulado sus rutinarias y vulgares declaraciones sobre los proyectos con que se proponen «opatar» al pueblo. Es algo parecido a lo que hacen las empresas de teatros: al inaugurar la temporada todo son promesas, que luego no se cumplen; se llama al público a engaño, abandona el teatro y.... lo de siempre, el cerrojazo con todas sus consecuencias.

Pero lo peor es que en el Teatro del Senado y en el Circo del Congreso, el público tiene que aguantar mecha le gustar ó no las «farsas» que se representan en el «teatro» que dirige el «reputado» director de escena D. José Canalejas Méndez, y se ve igualmente obligado a reír las gansadas del popular «clown» Sr. Soriano. Pero todo tiene su fin en este mundo.... y si los señores Ministros y Diputados no se deciden a dejar el sistema de poner en escena las mismas farsas de siempre, la temporada teatral terminará malísimamente.

Vendrá el cerrojazo.... y la empresa y los actores tendrán que convencerse de que no han sabido atraer al público.... y que no han podido sostener «los presupuestos».

El Mago de «La Latina».

Un libro de Gómez Carrillo

criticado por «López Mejilla».

«Bienaventurados los tontos....»

En una información publicada el año pasado por La Croix, acerca de la ignorancia en materias religiosas, lo que un senador francés, con la mejor intención del mundo, buscando aquellas palabras de Jesucristo: *Bonit poveres spiritu....* en esta forma:

Bienaventurados los tontos, porque de ellos es el reino de los cielos.

No debe de andar a mayor altura en cuestión de latines el Sr. Carrillo, por cuanto vierte las palabras divinas de idéntica manera que el senador francés.

¡Los genios coinciden!

Sólo que el Sr. Carrillo, más refinado, más ático, creyó algo malsonante aquello de: *bienaventurados los tontos*, y buscando, buscando, dió con un eufemismo que expresase con menos rudeza la misma idea de la tontería. He lo aquí:

Bienaventurados los «ingenuos», porque de ellos es el reino de los cielos.

Que es como decir: *Bienaventurados los candidos, los «almas de cántaro».*

O en otros términos: *Bienaventurados los tontos.*

Y yo, francamente, no me resigno a transigir con eso: porque si el reino de los cielos ha de ser patrimonio de tontos, digo, de ingenuos, ¿qué reserva la justicia divina para los escritores talentados que escriben libros «deliciosos» y para los periódicos.... impopulares que jalean esos libros?

Estima conforme a razón el Sr. Carrillo que uno, inclinado siempre sobre los libros, se quede las cejas, se gaste la vista y hasta se quede un tantico calvo—que esto da grandes apariencias de sabiduría—para verse luego excluido del reino de los cielos sin otro delito que.... el de no haber nacido tonto?

Es, repasemos aquel librito, compendio acabado de transcendental doctrina, que usted, lo mismo que yo, debió de aprender cuando iba a la escuela; el viejo catecismo de Astete ó de Ripalda, que con sus preguntas y respuestas parece compuesto para niños y sirve, sin embargo, también para los mayores, y verá cómo la primera de las bienaventuranzas es ésta:

Bienaventurados «los pobres de espíritu», porque de ellos es el reino de los cielos.

Fao: *bienaventurados los pobres de espíritu....»*

Lo cual no quiere decir que sean felices los apocados, los cortos de espíritu, los escasos de talento, llámense tontos ó ingenuos, sino estotro:

Bienaventurados los que, aún siendo ricos, son pobres por el espíritu, tienen su corazón despegado de las riquezas, las poseen como si no las poseyesen, no como medio de gozar, sino como medio de hacer el bien, como instrumento de perfección y de santificación.

Pobres de esta índole ya merecen pertenecer al reino de los cielos.

Y esto fué lo que quiso dar a entender el divino Salvador, y esto entendieron todos los sabios que en el mundo han sido.

Todos, Sr. Carrillo, todos.... menos dos. Todos, menos usted.... y el senador de Navarra.

¡Vaya un par de ingenios!

«Yo acuso.»

En la misma pág. 100 deja caer el señor Carrillo otra frase que yo me complacería en ver borrada.... para honra de su autor.

«El Jesús que con su vida regocijada dá seme lección a los que creen que las mortifi-

ficaciones de la carne son agradables a Dios; el Jesús de los luengos rizos suaves y de los luengos discursos dulces, ese es el que transforma los mundos», etc.

Dejemos a un lado el saber si eso de la vida regocijada tiene algo que ver con la transformación del mundo, como parece suponer el Sr. Carrillo, y analicemos despacio su peregrina afirmación.

«El Jesús que, con su vida regocijada, dá una lección a los que creen que las mortificaciones de la carne son agradables a Dios....»

Tenemos, pues, que Jesucristo desaprovecha las mortificaciones de la carne.

Y las desaprovecha «con su vida regocijada», es decir, con su ejemplo.

Lo cual, ó yo no entiendo pizca de castellano, ó equivale a decir que la vida de Jesús fué poco edificante.

Querido lector: los fariseos, perseguidores encarnizados de Jesús, no consiguieron convencerle de la más leve falta.

Celso y otros filósofos paganos, impugnadores de los milagros evangélicos, rindieron el homenaje de su respeto al gran taumaturgo de Galilea.

Los enciclopedistas, y después de ellos todos los incrédulos, que han negado la divinidad de Jesucristo, que han tenido al transformador del mundo por un iluso y un fanático, no han cometido la vileza de calumniar su vida.

El reto de Jesucristo: *¿quién de vosotros me argüirá de pecador?*, ha estado sin contestar durante diecinueve siglos. Al fin, en el siglo XX, ha surgido un escritor que, por su talla gigantesca, por los vastos horizontes a que su genio se asema, es digno contradictor de la divina persona de Jesús: ¡salud al glorioso, al incommensurable D. E. Gómez Carrillo!

Pero no, Sr. Carrillo, no se envanesca. No hay motivo. Usted no es más que un pobre enano, que para ser visto, se ha encaramado sobre los hombros de aquel perdido escritor que convirtió *La Vida de Jesús* en un novelón infame, y desde allí, imitando el gesto de la soldadesca romana, ha cometido la vileza de escupir sobre la faz purísima del adorable Redentor de los hombres.

Pero ¡Dios mío! ¿con qué ojos habrán leído estos escritores el Evangelio?

Rousseau decía: «Si la vida y muerte de Sócrates son las de un sabio, la vida y muerte de Jesús son las de un Dios.»

Y Voltaire, sorprendido de la influencia que la Santidad de Jesús ha tenido en el mundo, añadía: «Ningún sabio ha tenido la menor influencia sobre las costumbres de la calle en que vive, y Jesucristo ha influido sobre el mundo todo.»

En cambio el Sr. Carrillo proclama que la vida de Jesús era una desaprobación de las mortificaciones de la carne!

Esto, para dicho conscientemente, es demasiado crudo. Yo no me atrevo a pensar que el Sr. Carrillo haya querido decir todo lo que ha dicho. Prefiero creer que no ha leído el Evangelio; se contentó con leer a Benán. No ha sido un malvado, sino un incauto; más que impío ha sido ligero.

Veamos algunos rasgos, tomados del Evangelio, que le darán idea de aquella santidad que, al pasar por la tierra, la dejó impregnada de celestiales aromas. Veamos.... y compare.

Para inaugurar el ministerio de la predicación, Jesucristo se retira al desierto, y ayuna durante cuarenta días.

Por salvar un alma, se fatiga por los

camino de Samaria, y se olvida de tomar alimento.

Su cowida es hacer la voluntad de su Padre, aunque esta voluntad le mande morir en una cruz.

Durante el día, predica, instruye, sana enfermos; durante la noche se retira á las montañas para orar.

Lleva por compañeros unos pobres pescadores ignorantes y tardos de entendimiento.

Pone por condición para seguirle el renunciamiento de sí propios y el tomar la cruz.

Cuando las turbas le quieren proclamar por Rey, se retira discretamente; su reino no es de este mundo.

Alguna vez asiste á banquetes, pero es para tener ocasión de exponer su doctrina y atraer á los pecadores.

Ante la desgracia, se conmueve y llora; nunca se dice que riere en ocasión alguna.

Su pobreza es tanta, que mientras las aves del cielo tienen su nido, El no tiene donde reclinar su cabeza.

¿Es esta vida regocijada? ¿Es esto desaprobar las mortificaciones de la carne?

Un hombre que es Dios y que revuelve en su mente el pensamiento de redimir un mundo muriendo en una cruz, no puede llevar «una vida regocijada».

Por difícil que fuese cualquier empresa, Jesucristo hubiese podido realizarla, porque era Dios; llevar «una vida regocijada», no, odia... porque era Dios.

Porque, siendo Dios, era impecable.

Un libro del que se han hecho centenares de ediciones, condensa la existencia de Jesús en esta frase: «toda su vida fué cruz y martirio».

Esto es penetrar adentro en la psicología de Jesús; pero no á todos es dado hacer lo mismo. Por algo dijo San Pablo: *Animalis homo non percipit ea qua sunt Spiritus Dei*.

Hombres como Renán son indignos de llegar á la luz; seguirles, Sr. Carrillo, es exponerse á las consecuencias de aquella ley que Jesucristo mismo formuló:

—Si un ciego guía á otro, ambos rodarán al abismo.

DESDE VIENA

Salimos de Cervere el 5, á las dos y cuarto de la tarde, después de breves advertencias del Director de la Peregrinación y de rezar las plegarias de Ritual. Todos los peregrinos iban poseídos de fervoroso entusiasmo, y Sacerdotes y seglares rivalizaban en las manifestaciones de piedad. Al anoecer se rezó el Santo Rosario en comunidad, resultando todo muy edificante. Fuimos derechamente á Ginebra, á donde llegamos á las doce del siguiente día. Hubo Sacerdote que esperó la llegada en Ginebra para poder celebrar, y algunos seglares para comulgar. Yo, más afortunado, pude aprovechar cincuenta y cinco minutos de espera en Sión y celebrar allí, ayudando la Misa dos distinguidos caballeros de Madrid que también comulgaron.

En Ginebra estuvimos hasta las doce del 7 que marchamos á Lucerna, en donde llegamos aquella tarde y estuvimos todo el día 8.

Varias cosas me llamaron la atención en Suiza, tanto del orden social como del orden religioso. Vi á las señoras de la clase media ir al mercado provistas de su carrito llevando á su niño de teta, y no pocas á otro de la mano, haciendo las compras y cuidando á la vez de sus niños, con lo cual consiguen no pocas economías: atender en todo momento á sus hijos y aligerar de ese trabajo á las criadas de servicio, y no era raro ver al matrimonio ir de paseo llevando la madre ó alguno de la familia el couabido cochecito, que los hay elegantísimos.

Durante la excursión que hicimos por el lago de los Cuatro Cantones, pude apreciar el respeto que las gentes se dispensan mutuamente. Allí apenas se ve policía; á pesar de esto, en todas las estaciones, frecuentísimas de turistas, se advierte un orden admirable; basta una voz del personal de los trenes ó ferrocarriles, para que todos obedezcan con escrupulosidad, sin apresuramientos ni protestas.

En el orden religioso me llamaron la atención los cementerios rodeando las Iglesias, y allí está la célebre Lucerna con su hermosa Catedral, rodeada toda ella por el cementerio, á donde acuden, sobre todo los domingos, los amigos y parientes de los difuntos para rogar por sus almas, teniendo la mayor parte de las sepulturas en pila de agua bendita para que los mismos fieles puedan hacer uso de ella. En Lucerna me maravilló la enorme asistencia de fieles á las

Misas, las numerosas Comuniones y la parte activa que el pueblo toma en el canto, etc. Ya quisiera yo para nuestras Iglesias mucho de lo bueno que allí vi. Pero no todo me agradó lo mismo, aunque tampoco lo critico. Cuando el Sacerdote se reviste, tiene á la vista un aviso rogando que todo Sacerdote extranjero abone para la oblata una limosna no inferior á treinta céntimos, que en Viena se eleva á media corona (cincuenta y cinco céntimos).

En Viena esperaban en la estación el Obispo de Madrid, Embajador y Colonia española. A las cuatro de la tarde ha llegado el Legado Pontificio. Me gustó inmensamente el recibimiento y solemnidad de la llegada de nuestro Cardenal. Sólo en la estación le esperó un piquete de infantería. Después, ni un soldado. En donde esperaban al Legado, el Cardenal de aquí con todas las Comisiones, formó con su música un batallón infantil. No obstante lo expuesto, el Obispo de Namur ha dicho que la organizaron mejor los españoles, y eso que contaban con elementos muy inferiores á los de estos señores.—*El Corresponsal*.

En Guadalupe.

II

Estoy en él, gozando de placeres, que son después el alivio de mis nostalgias, cuando, allá lejos, vivo la vida parroquial llena de anónimos sacrificios.

Os prometí hablaros del Guadalupe, de mi niñez, y á ello voy.

Guadalupe es un Monasterio con un pueblo á su rededor. Un Monasterio que llenó al mundo con su grandeza y donde hay un tesoro de arte tan rico como desconocido. Ese tesoro hoy tan grande fué mayor, ¡inmensamente mayor! Un zarpazo de la fiera revolucionaria le dejó merchado.

Victima de ese zarpazo fué su biblioteca, y al perecer ésta, quedaron borradas para siempre páginas de nuestra historia; su tesoro artístico, cuyos ejemplares esparció por museos extranjeros la codicia de criminales mercaderes; su edificio, destruido por los odios sectarios, sin tener en cuenta las bellezas arquitectónicas que encerraba, y su gloriosa Comunidad Jerónima, aquella Comunidad artista, extinguida por los enemigos de todo lo bello.

Así, tan maltracho estaba en mi niñez ese monumento glorioso, casa solariega de nuestros más grandes reyes y capitanes, y en la que nació el portentoso Gregorio López.

Solitarios sus claustros, mudo el coro, silenciosas sus góticas naves, desmanteladas y profanadas su biblioteca y sala capitular, ruinosas las celdas, montones de escombros por todas partes y sobre tanta desolación agitándose la bandera de la ignorancia revolucionaria.

En las grietas de sus muros anidaban las siniestras cornejas, hijas de la noche como engendros infernales de aquellos amantes de las tinieblas, que se llamaron *desamortizadores*.

La acción de aquella galerna satánica aún perduraba en mi infancia. Yo vi destruir muros con ventanas góticas y mudéjares de exquisita factura, para edificar con sus despojos zahurdas y establos miserables adosados al artístico Santuario.

Yo vi arrancar azulejos que formaban mudéjares dibujos en los pavimentos.

Yo vi derribar artesonados preciosos para vender á vil precio las maderas de su armazón.

Yo vi emplear los folios de códices y manuscritos antiguos en servicios viles. Yo vi arrancar los pergaminos artísticos de los libros corales y sustraer del desgraciado archivo vitelas que serían cartas y privilegios reales para forrar los *novelones* que maltrataban á Reyes tan grandes como Felipe II.

Yo vi todo eso y mucho más, y al considerar hoy aquella destrucción, consentida por quienes blasonaban de *progresistas*, maldigo su ignorancia, ó su malvada pasividad, ó su odio sectario.

Cuando se fué mi niñez, y yo salí de Guadalupe, aún flotaba en sus ruinas la bandera ignominiosa de la revolución, la bandera de la muerte, y se veían asomar entre los cascotes las piedras labradas de los pináculos góticos, los capiteles historiados y los dorados maderos de artísticos techos.

Las techumbres podridas se hundían y los muros cavados por las

lluvias se desplomaban con gemidos de agonía.

Aquello estaba llamado á desaparecer, no había remedio, y España perdería una de sus más legítimas glorias, uno de sus más bellos monumentos.

Mas Dios no lo ha querido. Yo he vuelto á Guadalupe y visto que la bandera de la muerte no le dá ya sombra. Sobre sus escombros flota hoy la bandera blanca de la vida. Unos hijos de San Francisco, una Comunidad religiosa, ha levantado su pabellón sobre aquellas ruinas, y con su vista puesta en la Divina Providencia, batalla por reparar tanto mal.

Y hemos llegado al Guadalupe de hoy. De él nos ocuparemos en el artículo siguiente.

Federico González Plaza.

Noticias y Notas

Los periódicos nos traen la infausta noticia de la inesperada muerte de la Infanta María Teresa, hermana de S. M. el Rey.

Parece que ya convaleciente de su alumbramiento, se disponía á abandonar el lecho, cuando una embolia le ha quitado la vida.

Descanse en paz.

Ya han regresado los Reyes á Madrid, dando por terminada su estancia veraniega en San Sebastián.

En la estación fueron recibidos por S. M. la Reina Madre, los Infantes, el Gobierno en pleno y distinguidas personalidades civiles y militares.

Han sido elegidos Diputados á Cortes por Madrid, por el art. 29, don Benito Chávarri, ministerial, y don Roberto Castrovido, republicano.

Han llegado á Burgos, procedentes de Lourdes, novecientos peregrinos de Zamora y Astorga, presididos por el Obispo de esta última ciudad.

Referen éstos que uno de ellos, llamado Domingo Arias, que había perdido el uso de la palabra hacía cinco años, á consecuencia de una parálisis, recobró el habla en la Gruta de Lourdes.

En Valencia ha descargado una nube de granizo que ha destrozado por completo la cosecha de la naranja.

Cayeron piedras que pesaban de sesenta á cien gramos.

Se calcula la pérdida en dos millones de arbores de naranjas, valoradas en 2.500.000 pesetas.

Se consideran perdidas las cosechas de los años 1913 y 1914.

En Tarragona se ha celebrado un mitin contra la blasfemia, organizado por la Congregación Mariana. Se pronunciaron grandes y fogosos discursos.

Para instruir los sumarios que se siguen contra algunos Diputados á Cortes, ha sido designado el Magistrado de la Sala de lo criminal señor Ruiz Andrés.

LOS APACHES (1)

El *apache* no es conocido en España, ni aquí puede tener arraigo. Algunos intentaron vivir en Madrid y Barcelona, y la policía se encargó de hacerles imposible la vida, optando estos individuos por trasladarse á París, que era el punto de su procedencia.

El *apache* es de esos bandidos que inquietan la población donde residen, la roban, la insultan, la desacreditan y, dueños de ella, sin abandonar el centro en que pululan, vienen á ser en las calles lo que en la alcantarilla son los roedores.

No son todos los *apaches* iguales y, por tanto, los tipos cuyas fotografías ha publicado y publica la prensa, aunque son legítimas, no representan á todas las diferentes clases de *apaches* que existen, ni aun á los más peligrosos.

Los publicados por la prensa son

(1) Del libro en preparación *El Comisario de Policía*.



SESTEANDO

Nada turba el sueño del más grande de los hombres, nada, nada, nada.

los que se conocen á simple vista; los que en París pueblan los *Quais* extremos, los que duermen en lo más hondo de la Vilette ó en las alturas de Montmartre.

Hay otros que durante la noche, sin que sean las altas horas, acechan por las encrucijadas y llevando delante de ellos á la *gigolotte* (la zolfa), ésta engaña y les entrega al transeunte, á quien ellos atracan y desvalijan, sin más que darles unos puñetazos; á no ser que el «atracado» se resista, en cuyo caso le disparan un par de tiros ó les clavan el cuchillo en la garganta ó en la espalda.

El *apache* golpea á la compañera cuando ésta no le lleva los cinco ó diez francos, y cree haber pagado al tabernero con ponerle el cuchillo sobre la mesa, diciéndole sonriendo: «Toma, cobra, yo no tengo un céntimo». Es el criminal del peor jaez que se conoce y de instintos más feroces; prefiere al pegar el herir, al herir el matar, y cuando hace el mal, no goza sólo por el beneficio que le produce el robo ó la estafa, sino por el daño ó el dolor que causó.

Se supone que existen en París más de 20.000 *apaches*, y aunque hay muchos asociados en bandas, con sus reglamentos, en cuyos artículos figura la pena de «muerte al compañero traidor», no todos pertenecen á esas sociedades, ni á todos puede aplicársele el título de vagos, ni todos llevan tatuajes, ni usan la camisa sin cuello, ni la gorrilla, ni el mechón de pelo sobre la frente.

Hay muchos dedicados á mozos de carnicerías, que por la mañana sacrifican y desouartizan reses y por la noche asesinan hombres.

Los hay sueltos, que operan con quien les conviene; los *souteneurs*, que *trabajan* sólo en combinación con su compañera, y también los hay tan elegantes que cualquiera los confundiera con un *spornent*.

Y para que se pueda formar idea de lo que son esta clase de gente, copiamos á continuación el reglamento que se encontró y por el que se regía una cuadrilla de *apaches* que fué copada por la Policía de París, en el barrio de *Père-Lachaise*.

Este reglamento está impreso en papel amarillo muy parecido al pergamino, y lo firma el Jefe de la partida, figurando como membrete el hueso fémur de un carnero, un rompe cabezas y un puñal con la siguiente inscripción debajo: «Banda dugros Louis de Billeville—París».

Después sigue el texto que dice así:

Artículo 1.º Todo asociado se impone como obligación guardar el más absoluto secreto sobre las operaciones y trabajos que se practiquen.

Art. 2.º Desde el momento que pertenece á la *corporación*, todo individuo que descubra un secreto aun á su misma mujer, ó que se le suponga lo ha hecho, se le impondrá una multa de 500 á 2.000 francos. Esta cantidad le será descontada de una sola operación.

En caso de traición será condenado á muerte. El encargado de cumplir la sentencia lo será por sorteo, tenien-

do el agraciado derecho á todos los bienes del ejecutado.

Art. 3.º Se prohíbe terminantemente dejarse prender por tonterías, como por ejemplo acompañar mujeres del *oficio*, ir siempre al mismo café, etc., etc.

Art. 4.º Queda prohibido el uso de prendas y efectos robados, así como la venta de los mismos en nuestro distrito.

Art. 5.º Cuando un individuo vaya á divertirse sólo ó acompañado, no tomará ningún coche en nuestro barrio.

Art. 6.º Para abandonar la Asociación ó ser baja en la misma, tiene que entregar el socio con anterioridad la suma de 2.000 francos.

Art. 7.º Nuestro modo de *trabajar* será considerado como secreto. El que lo revelare será condenado á muerte.

Art. 8.º Las multas serán entregadas al Presidente, y éste las empleará en socorrer á los individuos de la Asociación que se encuentren presos.

La falta de cumplimiento á cualquiera de los artículos de este Reglamento será castigada con una multa de 500 á 1.000 francos, y caso de reincidencia, á muerte.

En el centro de París se encuentra muchísima gente de esta calaña.

Sin ir más lejos, en la Plaza de la Bastilla, y en el mismo Boulevard de Sebastopol, existe á todas horas un número considerable de estos malvados. Distribuidos en todo París, la policía no puede destruir 20.000 hombres tan fácilmente; los vigila y no se mete con ellos mientras no cometan algún hecho punible.

Emilio Casal de Nis.

Comisario de Vigilancia.

DESDE ORGAZ

La distribución de premios á los niños y niñas de la Catequesis parroquial verificada el domingo en la tarde, ha resultado un acto de verdadera simpatía.

Por la mañana, convenientemente preparados por las señoras, y con motivo de celebrarse por el Apostolado la fiesta del Corazón de Jesús, recibieron multitud de ellos el Sacramento Eucarístico, y por la tarde, después de asistir formados en secciones á la Procesión, que hubo de acortarse por razón de la lluvia, recibieron el premio de su asistencia y aplicación.

Los objetos, colocados en orden perfecto y con su número correspondiente, fueron entregados á los niños, quienes en secciones, con sus correspondientes banderas, iban acudiendo al llamamiento del Sr. Director don Juan Cardenas de los Reyes, alma de esta labor moralizadora.

Los premios fueron entregados por el Sr. Cura Párroco que presidia el acto y por el Sr. Alcalde D. Jaime Ruiz Tapiador que, decidido á mirar por todo lo que contribuya á la cultura y moralidad de sus subordinados, atendiendo á la invitación que

se le hiciera, tuvo el gusto de asistir, acompañado de los Sres. Concejales.

Asimismo la banda municipal, guiada de iguales sentimientos, se ofreció a asistir al acto y le amenizó con varias piezas de su abundante repertorio.

El Sr. Párroco de Guadamur, que se encontraba presente con motivo de predicar los sermones del Triduo y de la fiesta, así como por la mañana, en la Comunión, dirigió fervorosa plática a los niños, así también tuvo por la tarde, al empezar el reparto, frases encomiásticas al acto y de aplauso para el clero y las señoras y señoritas que se ocupan de labor tan plausible.

Si los niños recibían con gran gozo los premios, no era menor la alegría de los padres al ver a sus hijos instruidos y agasajados.

La asistencia fué numerosa, y las alabanzas a los organizadores innumerables.—*El Corresponsal.*

EL FERINOL cura la tos ferina, bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos.

Concurso de pasatiempos.

Número 20.

Examen de medicina.

Profesor.—¿Cuál es el mejor medio de restablecer la circulación?
Alumno.—Pues... acudir a los Agentes de Orden público.

Con zapatillas y gorro se encontraba en el balcón el bueno de don Trifón diciendo a voces: ¡Socorro! Mas como llegase a ver la vecindad que acudía, exclamó con sangre fría: —Es que llamo a mi mujer.

Nadie halla en un libro más talento del que tiene el mismo.

Examen de Geometría.

Profesor.—¿Cómo se forma un círculo?
Alumno.—Pues reuniéndose varios socios y pidiendo permiso al Gobernador.

A ver al doctor Bolaños llevó Torcuata a su nieto, un chiquillo de diez años, flaco como un esqueleto.
—¡Doctor, yo estoy aterrada! dijo, con voz de corneta.
—¿Pasa que tiene?
—¡Casi nada!
—¿Se ha tragado una peseta?
Ella calló, y decidido, el doctor dijo a Torcuata: —Dígame usted, ¿cómo ha sido? ¿en calderilla ó en plata?

Entre amigos.

—¿Has estado en Victoria?
—Sí.
—¿Y es Bilbao?
—También.
—¿Y que capital te gusta más?
—El del Banco de España.

Triste cosa es no saber morir.

SÁNCRA.

¡Pobre gentall!

¡Mire usted si tendrá con poco lastre a sus hijos el dómimo Juan Pina, que siempre que al leer algún desastre se le pone la carne de gallina, se esconde de sus hijos asustado temiendo que le peguen un bofetón!

Para hacer un beneficio nunca saentes con la gratitud del que le recibe.

Entre pescadores.

—¿Se pescó mucho en este sitio?
—Yo, hasta ahora, nada más que unas terciopelas.

Visitando un muchacho el cementerio iba leyendo pensativo y serio las varias inscripciones en sarcófagos, tumbas y panteones. —Aquí yace el heroico... Aquí reposa mi incomparable esposa... La virtud de don Tal aquí se encierra... Los restos cubren aquí la humilde tierra del artista que está en la fama vivo... El muchacho se queda pensativo y pregunta al pasar breves instantes: Papá ¿dónde se entierra a los tunantes?

DE LA PROVINCIA

Menasalbas.

En este pueblo, y sitio denominado «Cafeta Redondilla», ha sido muerto por una chispa eléctrica el joven de quince años Cirilo Fernández Mora, que se hallaba custodiando ovejas, una de las cuales también resultó muerta.

—Igual muerte ha tenido en el pueblo de Urda el vecino del mismo Antonio Menchero Alvarez, que se hallaba en el campo trabajando.

Guadamur.

Ha sido detenido el vecino de esta localidad Agustín Hernández Esteban, de catorce años, por haber quitado de la choza de un hortelano 24,25 pesetas.

Torrijos.

Nuestro setivo Corresponsal nos comunica que la animación que se advierte en aquella localidad para la celebración de las fiestas que han de dar principio el próximo día 26 para terminar el 29, es enorme.

La ferviente devoción que en toda esta comarca se profesa al Santísimo Cristo de la Sangre; los atraentes festejos organizados por el Ayuntamiento, y por último, la rebaja de precio en los billetes de ferrocarril, son causas más que suficientes para que resulten concurrirísimas y animadas estas ferias.

Bargas.

Las fiestas consagradas en el presente año al Santísimo Cristo de la Sala han sobresalido si cabe a las celebradas en anteriores años. La función de piroteconía é iluminación han satisfecho a todos los vecinos, y la fiesta religiosa de la mañana, lo mismo que la Procesión con dicha Imagen en la tarde del domingo, resultaron solemnísimas, asistiendo el pueblo en masa.

A la hora en que escribo estas líneas, la gente se prepara para asistir a la novillada que se celebra esta tarde.

La animación de personal es enorme.—*El Corresponsal.*

Alcaraz.

Solemne sobre toda ponderación ha resultado en el presente año la Novena y fiesta a Nuestra Señora de Cortes.

Los sermones, á cargo del notable orador Dr. D. Vicente Borell, han entusiasmado desde los primeros momentos á los fieles, que han acudido en gran número, llenándose todas las tardes el anchuroso templo parroquial, que aparecía ricamente engalanado.

A la función principal asistieron las autoridades y más de 200 archicofrades con luces y escopularios, y las hijas de María, é hizo su estreno la nueva banda municipal. En la Comunión no bajó de 600 el número de fieles que se acercaron á recibirlo.

La Procesión y romería estuvo tan concurrida que se juzga pasaron de 12.000 las personas que acudieron.

De día en día crece el entusiasmo y devoción á Nuestra Señora de Cortes.

DE LA CAPITAL

Desgracia.

Colocando una instalación eléctrica en la casa núm. 5 de la calle de Carretas, varios obreros de *La Electricista Toledana*, uno de ellos, llamado Valentín Martín Velasco, al coger un portalámparas, sufrió una sacudida que le hizo caer al suelo, quedando muerto en el acto.

El infeliz deja viuda y cuatro hijos.

Ordenes Sagradas.

Nuestro Excmo. y Excmo. Prelado Cardenal Aguirre celebró Ordenes Sagradas el sábado último en la Capilla de Palacio.

Fueron ordenados: de Presbítero, don Adrián Aguado; de Diácono, D. José Luis Marín; de Subdiácono, D. Clemente Villanueva, D. Antonio Salazar y D. José Navarro. También ordenó á otros señores de la Diócesis de Madrid, Sigüenza y Ciudad Real.

A los recién ordenados y sus familias mandamos nuestra felicitación.

Saludo.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta capital, donde permanecerá varios días, á don Juan Ortega, Director del Colegio de 1.ª y 2.ª enseñanza de Nuestra Señora del Prado, establecido en Talavera de la Reina.

Boda.

Hoy se habrá verificado en Orgaz el casamiento del joven Manuel Garos, hijo del probo industrial Rafael, con María Conde, hija de José María.

A darles las bendiciones de la Iglesia ha ido el primo hermano del contrayente, nuestro particular amigo D. Francisco Garos, Párroco de Gerindote.

A los recién casados deseamos mil felicidades y á los padres mandamos nuestra enhorabuena.

Instalación definitiva.

En atento besalamano los banqueros señores Sucesores de A. Jiménez nos participan

que han quedado definitivamente instaladas sus oficinas de la calle Nueva, 16, y ofrecen al público los servicios de esta Sucursal.

Vacante.

Lo está la sacristía de la Parroquia de Torranés con el haber anual de 185 pesetas y derechos parroquiales correspondientes.

Los pretendientes deben dirigirse al señor Cura antes del 10 de Octubre.

Ayuntamiento.

A continuación publicamos la orden del día para la sesión de mañana, toda vez que anoche no pudo celebrarse sesión la Corporación Municipal por falta de número de señores Concejales.

1.º Aprobación del acta de la anterior sesión.

2.º Moción del Sr. Cano sobre unificación de la deuda municipal.

3.º Acta declarando desierta, por falta de licitadores, la subasta anunciada para la terminación del Mercado.

4.º Resultado del concurso para el arriendo del Teatro de Rojas.

Véase en 4.ª plaza el anuncio LABRADORES, de gran interés para los mismos.

Las aguas de Burguillos.

El pasado domingo, y en el salón de sesiones del Ayuntamiento, celebró junta general extraordinaria la Asociación Defensora de los intereses de Toledo, acordando autorizar á la Junta Directiva para hacer los gastos que se precisen hasta llevar á cabo los trabajos de saneo y alumbramiento de las aguas de Burguillos. Después se acordó constara en acta el sentimiento de la Sociedad por el fallecimiento del que fué su Presidente Sr. Ledesma Navarro, hermano del que desempeña en la actualidad igual cargo.

Nacimiento.

Ha dado á luz una robusta niña la señora de nuestro particular amigo D. Rafael González Alegre.

Reciban la familias Alegre y Redondo nuestra más sincera felicitación.

Traslado.

El Jefe de Obras públicas de esta provincia, D. Diego de los Corrales, ha sido trasladado á la Cuarta División de los Ferrocarriles.

El arriendo del teatro.

Según nuestras noticias, sólo se han presentado tres pliegos para el arriendo del Teatro de Rojas.

Nombramiento.

D. Serafín Adamec y Morales ha sido nombrado Oficial 1.º de esta Administración de Hacienda.

Espectáculos.

La función dada en la tarde del domingo por una compañía de circo en la plaza de toros, vióse bastante desanimada, sin duda por lo desapacible del tiempo. Créese que el espectáculo se repetirá el próximo domingo.

Adhesiones.

En el Centro internacional de turismo, establecido en la calle de la Plata, núm. 27, se admiten adhesiones para el Congreso del turismo que ha de celebrarse en Madrid el próximo mes.

Curación de la tisis.

Es un hecho que la tisis, enfermedad que tantas víctimas produce al año, cifra aterradora, se cura radicalmente tomando todos los días, por mañana y tarde, una taza del exquisito y aromático Café torrefacto de *La Estrella*, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confeitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24.

Defunciones.

El pasado día 21 falleció en esta capital D. Mariano Ledesma Navarro, Ingeniero Jefe de la Sección facultativa de Montes de esta región.

A la traslación del cadáver, verificada en la tarde del domingo, asistió gran número de personas, prueba evidentiísima de las simpatías de que gozaba el difunto y las que tiene en Toledo la familia Ledesma.

Reciban toda esta distinguida familia nuestro sentido pésame, y cuenten con nuestras humildes oraciones en pro del difunto.

—También falleció en la tarde del mismo día el Alumno galonieta de la Academia de Infantería D. Othón Francés Parrilla.

El entierro fué presidido por el Comandante General de Ingenieros Sr. Marvá, que se halla en esta capital girando visita de inspección á los establecimientos militares de esta Plaza, el Gobernador militar Sr. Moltó y los Jefes de dicha Academia.

En la Capilla de San Eugenio desfiló el Batallón de Alamos ante el cadáver del Sr. Francés. R. I. P.

—Ayer mañana falleció casi repentinamente en la Villa de Orgaz D. Apolonio Cano y Valdeques, persona estimadísima en dicha localidad.

Reciba la Sra. Viuda, hijos y hermana nuestro sentido pésame.

Desgracia.

A última hora de la tarde de ayer tuvo la desgracia de caer por los rodaderos llamados de Santa Ana el niño Juan Gambín Ros, de seis años de edad. Traslado al Hospital provincial, fué curado de diferentes heridas y erosiones en todo el cuerpo por el Médico forense Sr. Alcubilla, quien calificó de grave el estado del desgraciado Juan.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Septiembre. Días 25 y 26, Parroquia Muzárabe de Santos Justa y Rufina, y 27 y 28, Capilla del Hospital del Rey.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Durante la semana habrá Misa rezada, de media en media hora, de cinco a ocho y media inclusive.

La solemne «Salve Carmelitana», que se canta todos los sábados, será á las seis y media de la tarde.

Convento de Santa Isabel.—Solemne Novenario en honor de San Francisco de Asís, dando principio el día 26. Todas las tardes, á las cinco, Exposición, Estación, Corona, Sermon, Novena, Gózos, Reserva, Antífona, Verso y Oración del Santo.

Predicará: el 26, D. Cejato Rubio y Aparicio; el 27, R. P. Fr. Lorenzo de J. M. J., Carmelita Descalzo, y el 28, D. Ricardo Sánchez Hidalgo.

Convento de Gaitanas.—Adoración y Vela. Exposición todos los días á las cuatro de la tarde y se reserva á las seis.

JEROGLIFICO

Por Paso Omóculo.

APOS Alimento ENTO

Solución al logogrifo numérico del número anterior: ANTONIO, habiéndola remitido exacta: Branlio Peña, Sinfaroso Náñez, «Uno de Linares», Marcial Villajos, Jacinto Moreno, «Pepito», Máximo Exposito, N. A., Sebastián M. de la Cruz y otros varíes.

ESTUDIANTES

Camilo Lillo Torres

Teniente retirado de la Guardia civil Puerta Liana, núm. 4.—TOLEDO

Se encarga de representar á los padres de los jóvenes que cursan sus estudios en esta capital.

CENTRO DE PERIÓDICOS RAMÓN GARRIDO

Zocodover, 44, TOLEDO

acaba de recibir gran surtido en Devocionarios y Libros de Comunión.

PRECIOS ECONÓMICOS

Postales de todas clases y precios.

Nuevo Hotel Restaurant GRANULLAQUE.

Barrio Rey, 2, 4 y 6.—TOLEDO

Construido de nueva planta.—Habitaciones confortables.—Cuarto de baño. Timbres.—Luz eléctrica.—Water closet. Teléfono.—Gran comedor con mesas independientes.—Cocina española y francesa.—Coche á todos los trenes.

Servicio esmerado y económico.

Colegio de Hermanos Maristas Refugio, 3, TOLEDO

Admite alumnos internos y externos. Los programas de enseñanza son: 1.º Primera enseñanza graduada. 2.º Segunda enseñanza oficial. (Los alumnos se matriculan en este Instituto General y Técnico y asisten á las clases, reuniendo así las ventajas de la enseñanza oficial y la debida vigilancia de la privada.) 3.º Academia preparatoria para carreras militares y especiales con la cooperación de un competente profesorado militar.

Resultados oficiales de segunda enseñanza (curso 1911-1912).

10 matrículas de honor.
26 sobresalientes.
27 notables.
31 aprobados.

Para más datos dirigirse al Sr. Director.

SE ALQUILAN

tres pisos muy higiénicos, dos principales y un segundo, con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, núm. 12, cerca de la Catedral.—Darán razón en la misma casa.

Real Colegio de Alfonso XII de EL ESCORIAL

de primera y segunda enseñanza dirigido por los PP. Agustinos.

El sanatorio de los niños, llamado el Escorial varias eminencias médicas españolas. Uniendo á esto la competencia de los PP. Agustinos en su enseñanza; la amplitud inmensa del célebre Monasterio en donde el Colegio está instalado; la gimnasia sueca que los alumnos practican y el riquísimo material de enseñanza costado por S. M. el Rey, se comprende que es justa la fama de que goza tan notable centro de enseñanza. Para más detalles pídase el reglamento.

ESTOMACAL

Con el Elixir Saiz de Carlos se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,

DIARRREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los médicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 28, MADRID. Se vende folleto á quien lo pida.

TOLEDO
IMPRESA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELAEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

FERINOL

Fórmula de M. F. Almonacid, Médico especialista en enfermedades de la infancia.

Remedio infalible contra la bronquitis y toses rebeldes de los catarros agudos y crónicos

Presio del frasco: 3 pesetas.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías. Al por mayor en los Centros de Especificos

FERINOL

En Toledo: Droguería de D. Julio González y Hermano, Garcilaso de la Vega, 1 y 3

Labradores.

Abonos químicos y primeras materias de la Sociedad Anglo-Española

COOPER

antes W.^m Cooper y Sobrinos.

Para todos los terrenos y cultivos son los mejores, de absoluta confianza y de graduación garantizada.

Esta Sociedad os invita á que mandéis vuestras tierras para analizarlas gratuitamente.

Para precios y condiciones dirigirse á su depositario en Toledo

D. Pedro Cabañero

20, PASEO DE LA ROSA, 20

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

Menores, 14 - TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El colegio que goza este Establecimiento docente, el más antiguo de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.—Material científico adecuado.—Diez Profesores titulados.—Honorarios módicos.—Se admiten alumnos internos y externos.

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

B. CORTECERO.—DORADOR Á MATE Y BRUNIDO

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo

Cerería, Librería,
Objetos de escritorio,

Papelería, Coronas y Flores de

M. San Román

Comercio, 16, Toledo.

La Antigua Funeraria.

Sal, 11. — Teléfono 255.

En la LIBRERÍA de VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ, COMERCIO, 55, se venden devocionarios, libros de comunión y objetos de escritorio.

Representaciones

se desean de todas clases. Dirigirse al callejón de las Vacas, núm. 1, accesorio, Toledo.

Academia Modelo

Director:

Doctor D. Nicasar Mariano Aparicio y Gutiérrez
Presbitero,
ex Profesor de la Universidad Pontificia de Toledo
Callejón de Moseros, núm. 12

Bachillerato, Derecho y Filosofía y Letras;
Carreras especiales.—Preparación y Carrera Mercantil.—Correos.—Telégrafos.—Banco.—Preparación y Repaso de asignaturas para las Escuelas Normales.—Idiomas.

Profesorado escogido.

Honorarios módicos.

Para más detalles dirigirse al Director, á quien se dirigirá toda la correspondencia.

Alvarez. Relojería. Óptica. Electricidad.
Comercio, 23 y 25.—TOLEDO

"LE CHIC"

DIRECTOR: SEBASTIÁN M.ª DE LUQUE
Dirección y Administración: Cuesta de Santo Domingo, 4

MADRID

ILUSTRACIÓN DE MODAS

CREACIONES DE LOS MÁS AFAMADOS ARTISTAS DEL MUNDO

CUATRO TOMOS AL AÑO, DIVIDIDOS EN INVIERNO, PRIMAVERA, VERANO Y OTOÑO

50 páginas, 100 magníficos grabados, cuatro planas en color, patrón en todos los números, actualidad en los últimos peinados, originalísimas secciones en sombreros, vestidos, blusas, abrigos y moda infantil.

Los últimos figurines de la moda masculina con interesantísimas descripciones, confección teórica á cargo de las más acreditadas modistas, labores, música inédita, teatro, poesía, cuentos, crónica literaria y una novela en cada número.

ABONO. MADRID..... AÑO 8 pesetas. Número suelto 2,50.
PROVINCIAS... 9... 3
EXTRANJERO... 12... 8,25.

SUCESORES DE A. JIMENEZ (BANQUEROS)

Casa fundada en 1840.

Sucursal de Toledo: Nueva, 16.—Teléfono 41.

Compra y venta de fondos públicos y valores industriales.—Cobro de cupones y documentos de giro.—Compra y venta de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros.—Cuentas de Crédito.—Giros y cartas de crédito. Cuentas corrientes con interés de 3 por 100 anual.—Préstamos con garantía personal, Hipotecaria y de toda clase de valores públicos.—Depósitos.

CAJA DE AHORROS

Se admiten imposiciones desde una á diez mil pesetas, devengando el interés de 4 por 100 anual y con la facultad de ingresar cuando se quiera y poder retirar en el acto parte ó el todo de lo impuesto.

HORAS DE CAJA: de 9 á 3 y de 3 á 6.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.—Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaría casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida.

Sin previo depósito de cantidad alguna ni pago de instalación y por sólo veinticinco céntimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodarse por los económicos de él mismo inútil, si no muy al contrario, pregonar buen gusto y costosa, comodidad práctica sin límites, salvaguarda para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonados de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún rezagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

Relojería, Óptica y Material Eléctrico

Aniceto del Valle en testamentaria
15, Belén, 15, TOLEDO.

Inmenso surtido en relojes de bolsillo desde 4,50 pesetas hasta 1.000 ídem.—Despertadores corrientes y de última novedad.—Relojes pared desde 4 pesetas.

Esta casa, que trabaja la óptica con gran extensión, ofrece gafas y lentes con cristal roca 1.ª desde 7 pesetas.

Lentes ahumados con cristales especiales de colores higiénicos.—Gemelos para teatro, campo y prismáticos.

En electricidad tiene cuanto concierne al ramo, y en bombillas hay de todos los voltajes desde 0,50 pesetas.

Aniceto del Valle en testamentaria—Belén, 15, Toledo.

IMPRENTA Y LIBRERÍA DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ
COMERCIO, 55, Y LUCIO, 8.—TOLEDO

Trabajos tipográficos y encuadernaciones. Cajas de papel y sobres de todas clases. Gran surtido en objetos de escritorio y dibujo. Obras de texto para todos los Centros Preparatorios.



PAQUETES: 1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos... 14, 18 y 24... 1,36, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia... 400... 14 y 16... 1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico... 300... 16... 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Dos cuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detal, Principales ultramarinos.

EL MAGRO hecho todos oyen
ODITON RACHEL probado en 30 años práctica clínica, cura á toda edad y por erónico sea el caso, la sordera y zumbidos de oídos, que priva oír. Uso fácil, sin peligro y de acción rápida al órgano auditivo, que sensibiliza y vivifica. Vendén á 5 pts. el **ODITON RACHEL** las boticas de España, América y Filipinas. Todos los que padecen de sordera deben pedir al **Dr. Rachel, ARENAL 1.º, Madrid**, prospecto explicativo, que se remite gratis.

ODITON RACHEL